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Ata número dois do ano de 2023, nona do Mandato 2021 – 2025 da 

Assembleia de Freguesia de Caldelas 
 

Aos dezassete dias do mês de abril do ano de dois mil vinte e três, pelas vinte e 

uma horas, realizou-se a primeira sessão ordinária da Assembleia de Freguesia de 

Caldelas – Caldas das Taipas do ano de 2023 e nona após instalação do Órgão do Mandato 

2021 – 2025, na Sala Polivalente da Praça do Mercado e sob a presidência de António 

Joaquim Azevedo de Oliveira, secretariada por Eduarda Sofia de Oliveira Ferreira, 

primeira secretária da Mesa e Cláudia Rafaela Ribeiro da Silva, que substitui a segunda 

secretária Clara Sofia Abreu Barros, impedida por motivos académicos inadiáveis e com 

a seguinte:  ------------------------------------------------------------------------------------------  

ORDEM DE TRABALHOS 

PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA 

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da 4.ª sessão ordinária de 2022, realizada 

a 22 de dezembro. Leitura e aprovação da ata da 1.ª sessão Extraordinária de 2023, 

realizada a 07 de março. ---------------------------------------------------------------------------  

Ponto dois - Período reservado à intervenção do Público e destinado ao pedido 

de esclarecimentos dirigidos aos membros da Assembleia, sobre assuntos do interesse da 

Freguesia.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto três - Tratamento de assuntos gerais de interesse para a Freguesia, sem 

caráter deliberativo.  -------------------------------------------------------------------------------  

PERIODO DA ORDEM DO DIA 

Ponto quatro - Apreciação da informação escrita da Junta de Freguesia relativa 

à atividade e situação financeira entre sessões. -------------------------------------------------  

Ponto cinco - Apreciação do Inventário.  ---------------------------------------------  

Ponto seis - Apresentação, Discussão e Votação da Proposta de aceitação de 

Delegação de Competências por parte do Município de Guimarães, na Freguesia de 

Caldelas, para manutenção de espaços verdes no ano de 2023.  ------------------------------  

Ponto sete - Apresentação, Discussão e Votação da Proposta de aceitação de 

Delegação de Competências por parte do Município de Guimarães, na Freguesia de 

Caldelas relativas ao ano de 2023.  ---------------------------------------------------------------  
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Ponto oito – Apresentação e Discussão do projeto do Parque das Levadas.  -----  

Ponto nove – Proposta de atribuição de condecorações da Freguesia - ano de 

2023.  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

Seguidamente deu-se início à Ordem de Trabalhos.  --------------------------------  

Verificou-se a presença, dos seguintes Deputados:  ---------------------------------  

Pelo PS: José Alexandre Maia de Freitas, Eduarda Sofia de Oliveira Ferreira, 

José Horácio Silva Nogueira, António Joaquim Azevedo de Oliveira, José Agnelo Crato 

Guimarães Azenha Pires, Cláudia Rafaela Ribeiro da Silva, Hélder Rui Andrade Silva e 

Álvaro Miguel Lemos Neves Costa e Silva. ----------------------------------------------------  

Pelo PSD: Constantino João Quintas Veiga, José Maria Fernandes Ferreira 

Gomes, Maria da Luz Silva Alves Duarte, Manuel José Araújo Ribeiro e Sónia Cristiana 

Ferreira Mendes.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Da Junta de Freguesia de Caldelas estiveram presentes: Luís Miguel de Freitas 

Marques Carvalho Soares, José Inácio da Fonseca, António Augusto da Silva Mendes, 

Patrícia Alexandra Gomes Correia e Rosa Maria Silva de Lima, respetivamente, 

presidente, secretário, tesoureiro e vogais.  ------------------------------------------------------  

O Presidente da Mesa informou que na última Assembleia, realizada a sete de 

março, o Deputado José Agnelo Pires deveria substituir o Deputado João Manuel Ribeiro, 

que pediu substituição. Não tendo comparecido à Sessão, nem justificado a sua falta nos 

termos regimentais, foi-lhe averbada uma falta injustificada. O Deputado, presente nesta 

Assembleia, informou que teve um problema de saúde de última hora e que não sabia que 

teria de justificar a falta. Por sugestão do Presidente, recorreu para o Plenário que votou, 

por unanimidade, a sua justificação.  -------------------------------------------------------------  

Estando reunidas as condições para tal, iniciou-se a Ordem de Trabalhos da 

Assembleia:  ----------------------------------------------------------------------------------------  

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da 4.ª sessão ordinária de 2022, 

realizada a 22 de dezembro.  --------------------------------------------------------------------  

Foi solicitada a dispensa da sua leitura, atendendo a que tinha sido enviada a 

todos os membros da Assembleia, juntamente com a restante documentação. Este pedido 

de dispensa foi unanimemente aceite pela Assembleia.  ---------------------------------------  
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Aberto o período de inscrições para discussão da ata e não havendo inscritos 

passou-se à votação da mesma. Prevenidos que não poderiam votar os membros que não 

estiveram presentes na Sessão anterior e colocada a votação, a ata esta foi aprovada por 

unanimidade.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da 1.ª sessão Extraordinária de 2023, 

realizada a 07 de março.  ------------------------------------------------------------------------  

Nos termos da ata anterior, foi solicitada a dispensa da sua leitura, que foi 

unanimemente aceite pela Assembleia.  ---------------------------------------------------------  

Aberto o período de inscrições para discussão da ata e não havendo inscritos 

passou-se à votação da mesma. Prevenidos que não poderiam votar os membros que não 

estiveram presentes na Sessão anterior e colocada a votação, a ata esta foi aprovada por 

unanimidade.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto dois - Período reservado à intervenção do Público e destinado ao 

pedido de esclarecimentos dirigidos aos membros da Assembleia, sobre assuntos do 

interesse da Freguesia.  --------------------------------------------------------------------------  

Inscreveram-se os cidadãos José Manuel de Oliveira e Ângelo Manuel Ribeiro 

de Freitas.  -------------------------------------------------------------------------------------------  

O presidente da Mesa após ter comunicado o tempo disponível para a 

intervenção concedeu a palavra ao cidadão José Manuel de Oliveira. As suas questões 

versaram os temas: transportes públicos que circulam em determinados horários vazios e 

existem faltas de transporte em outras horas; segundo ponto pergunta o que o Executivo 

se propõe fazer para acelerar as obras da vila; terceiro ponto, sobre a Taipas Turitermas. 

Afirma que há dinheiro dos contribuintes e que cada cêntimo enterrado ali vai fazer falta 

para habitações e outras coisas.  ------------------------------------------------------------------  

Ângelo Manuel Ribeiro de Freitas, abordou os temas relacionados com a venda 

dos terrenos do parque da Vila, questionando o que tinham a dizer a Junta e a Assembleia 

de Freguesia sobre o assunto; lamentou o tempo de conclusão das Obras do Centro Cívico, 

das várias alterações ao projeto e lamentou que o Presidente da Assembleia de Freguesia 

não tivesse considerado a sua sugestão de criação de uma “Comissão de Membros da 

Assembleia de Freguesia de Caldelas para Acompanhamento das Obras de 
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Requalificação do Centro Cívico da vila de Caldas das Taipas; por último questionou a 

Junta de Freguesia, da razão pela qual o Hino da Freguesia ainda não foi oficializado. ---  

O Presidente da Assembleia perguntou se algum Deputado se queria inscrever 

e não havendo inscrições deu a palavra ao Presidente da Junta de Freguesia que, após 

cumprimentar todos os presentes, agradeceu as questões colocadas pelo Eleitor José 

Oliveira relativamente aos transportes. Disse que a Junta tem tido uma relação de 

proximidade com a empresa concessionária e com a Câmara Municipal. Uma das 

dificuldades detetadas já está a ser ultrapassada e que tem a ver com os transportes da 

comunidade intermunicipal, designadamente com a possibilidade de utilização de um 

passe único. Disse ser este “um problema que está relacionado com o facto de as 

concessões terem sido lançadas em momentos diferentes” e que estará “em vias de 

resolução. Os ajustes dos horários vamos tomar nota do que é necessário para então 

comunicar à Guimabus”.  --------------------------------------------------------------------------  

Relativamente às questões do centro da Vila e, respondendo aos dois cidadãos, 

disse:  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

“A questão de bater o pé à Câmara Municipal, e o seu acompanhamento eu creio 

que teria sido útil em 2013. Se em 2013 que foi o momento em que foi discutido o projeto 

que hoje está a ser posto em prática. Se a Junta de Freguesia tivesse feito um trabalho que 

fosse mais ao encontro daquilo que é a perceção que hoje, pelo menos que os dois 

cidadãos intervieram entendem daquilo que é o projeto e se eventualmente essa comissão 

de acompanhamento tivesse cumprido, talvez hoje o projeto que está a ser executado 

tivesse sido diferente” e não se estariam agora a detetar defeitos, que deveriam ter sido  

detetados nesse momento. “Apesar disso nós temos batido o pé conforme é a nossa 

obrigação. Temos colocado sempre as questões que não estão bem. Uma vez 

conseguimos, outras vezes não conseguimos. Mas nunca deixamos de fazer esse trabalho. 

Houve já alterações que foram introduzidas por nossa iniciativa. Há outras que vão ser” 

Deu como exemplo destas a colocação dos equipamentos de recolha de resíduos 

sólidos urbanos, na Alameda. Diz que a Junta é sensível à questão do comércio local. “Já 

o dissemos. (…). O que está a acontecer hoje na Vila não é porque ninguém faz nada. É 

porque houve alguém que decidiu fazer aquilo (…) que muitos de nós reclamávamos que 

é uma verdadeira intervenção.” -------------------------------------------------------------------  



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 2 do ano de 2023 – 1.ª Ordinária e 9.ª do Mandato 2021 – 2025 - 17/04/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 5 de 22 

 

Falou sobre a intervenção que é de mais de quatro milhões de euros e chamou a 

atenção que a intervenção não é apenas ao nível do solo, mas “o que se está a fazer a nível 

do subsolo, a rede de águas pluviais, telecomunicações, água, iluminação pública, 

equipamento e mobiliários urbano, enfim, é uma panóplia de aspetos que estão a ser 

alterados.”  ------------------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à questão da Turitermas, “o património continua cá. Não vai sair daqui. 

(…) Temos duas iniciativas marcadas para o polidesportivo, que era aquilo que diziam 

que era o elefante branco.” Citou as Jornadas da Saúde Mental e o Gim em Festa “que vai 

trazer muita gente às Taipas. Temos um conjunto de iniciativas que estão programadas 

para aquele espaço, que se estivesse nas condições que o encontramos até dois mil e 

dezassete, não permitiam que se realizasse nada e que chamasse ninguém. Portanto é um 

bom investimento para a nossa freguesia”.  -----------------------------------------------------  

Sobre o hino, disse que “quem esperou oitenta anos, pode esperar mais um, que 

não tem problema”. E que a Junta está a andar bem rápido. (…) Nós (…) mandamos 

restaurar o documento.” Disse que estava uma cópia afixada na sede da Freguesia e que 

o original estava guardado por motivos de conservação. (…) Paralelamente está a ser feito 

um estudo” sobre a história dos dois hinos e que, oportunamente, será apresentado”.  ----  

Terminada a intervenção do Presidente da Junta, passou-se ao ponto seguinte: 

Ponto três - Tratamento de assuntos gerais de interesse para a Freguesia, 

sem caráter deliberativo.  ------------------------------------------------------------------------  

O Presidente deu conta dos tempos distribuídos, deu conhecimento da 

correspondência recebida, que será anexada à presente ata, e focou os temas que respeitam 

a este ponto. Aberto o período para inscrições registaram-se os Deputados José Maria 

Fernandes Ferreira Gomes, José Agnelo Crato Guimarães Azenha Pires e José Alexandre 

Maia Freitas.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

                O presidente da Mesa concedeu a palavra ao deputado José Agnelo Pires, que 

teve a seguinte intervenção que disponibilizou à Mesa: ---------------------------------------  

Cumprimentando todos os presentes disse que o Partido Socialista gostaria de 

congratular pelo seu desempenho e iniciativa, as seguintes instituições e personalidades: 

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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A Associação Reflexo pelo regresso da III Edição da gala “A Terra onde a Lua 

fala” e pela organização em conjunto com a Junta de Freguesia; Filipe Salgado, 

“recentemente distinguido com vários prémios internacionais pelas fotos tiradas de 

telemóvel com uma qualidade e arte já reconhecida fora de portas; ao trabalho levado a 

cabo pela Escola Secundária das Taipas que, numa parceria com a Universidade do Minho 

e outras universidades europeias, participa num projeto que visa a integração da 

Inteligência Artificial no ensino; Miguel Oliveira, taipense que, através da empresa 

“Edigma” continua a ser contemplado com diversos prémios internacionais. Desta vez na 

edição de 2023 “Innovation awards”; realçar a conquista do Clube de Ténis de Mesa das 

Taipas do campeonato distrital por equipas de sub-15; Ao novo comandante dos 

bombeiros voluntários das Taipas, Hermenegildo Abreu, desejando lhe felicidades no 

desempenho deste cargo; ao C. A. R. T. e a todos os que permitiram a realização do 2º 

Open de patinagem artística de 2023 que, tendo envolvido cerca de 180 atletas, se realizou 

no pavilhão desta instituição; congratular o Clube de Caçadores das Taipas, pelo Torneio 

(…) que reuniu setecentos atletas.  ---------------------------------------------------------------  

 Estes são apenas alguns exemplos de trabalho e dedicação. Outros existem com 

certeza e continuarão a existir. A todos, um muito obrigado!” --------------------------------  

Terminada esta intervenção, usou da palavra o Deputado José Maria Gomes, 

que, posteriormente facultou â Mesa a sua intervenção. Disse, após cumprimentar todos 

os presentes, que a sua intervenção não seria neste ponto pois queria fazê-la, num ponto 

anterior. Frisou que tinha uma “visão própria em relação à democracia, em relação às 

Assembleias de Freguesia, em relação à Junta de Freguesia e em relação às eleições”.  --  

Frisou que agora faria a intervenção que não lhe foi permitida noutro ponto e 

disse:  ------------------------------------------------------------------------------------------------  

“Em tempos disse que quando não estava bem tratava-me. Foi o que fiz nos 

últimos tempos. Faltei a algumas sessões desta Assembleia e, para efeito, comuniquei a 

minha ausência. Ora o senhor Presidente da Assembleia, com uma atitude que envergonha 

qualquer democrata, aliás hoje deu nota disso, resolveu demonstrar a sua visão mesquinha 

e quezilenta do Regimento. Depois de uma primeira comunicação de falta resolveu dizer-

me que tinha dúvidas se a ausência estaria regulamentada pelo artigo 11º. Numa 
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comunicação posterior – eu tenho o email, eu tenho o email - invoco o artigo 11º e 

responde-me que o devo observar na íntegra.  --------------------------------------------------  

Conheço comunicações de faltas de outros membros da Assembleia que não têm 

esta postura. Será caso para dizer… Gosta de se meter comigo? Não vá por aí. Senhor, 

presidente! Para ser respeitado tem que se dar ao respeito.  -----------------------------------  

 O senhor teve o meu voto, para estar aí, porque o senhor Presidente da Junta 

disse que queria avançar com todos. E porque disse isto, eu também votei na lista que o 

senhor encabeçou. Porque o senhor Presidente da Junta disse que queria avançar com 

todos. Mas perderá o respeito de alguém que foi diretamente eleito pelos Taipenses, 

perderá o respeito de alguém que foi diretamente eleito pelos Taipenses, se continuar com 

esta atitude quezilenta na condução das Assembleias e na leitura do Regimento  ----------  

Fui autarca 30 anos. Lidei com muitos presidentes de Junta e Presidentes de 

Assembleias Municipais e nunca vi igual. Queria dizer-lhe que um deles (que não era da 

minha cor partidária) desempenhou o cargo com mestria e tinha apenas a antiga 3ª classe. 

Mas era democrata, respeitador do voto popular, compreensivo, sensato e com bom senso. 

Sr. Presidente, todas as faltas estão a coberto do artigo 11º. O número 1 diz que a ausência 

não pode ultrapassar os 30 dias. O número 2 diz que deve haver uma comunicação simples 

indicando o início e o fim. Nos documentos apresentados, nos documentos que eu 

apresentei, têm o início e o fim conforme manda o regimento. Como o senhor Presidente 

da Junta, lhe custa perceber as coisas eu explico melhor.”  -----------------------------------  

Interrompido pelo Presidente da Assembleia, que questionou se se estava dirigir 

ao Presidente da Junta ou a si próprio, retificou que era ao Presidente da Assembleia.  

Continuou:  ------------------------------------------------------------------------------------------  

“Eu explico melhor: o início é a data da comunicação da falta. O fim são 30 dias 

depois que é o limite máximo permitido pelo Regimento. Porque o Regimento diz que é 

até trinta dias. Ora, se eu estiver com uma constipação, ou se eu tiver uma gripe, eu sei 

determinar se são dois dias, três, quatro, se são dez dias? Se eu for operado ao cabelo, eu 

sei os dias que vou demorar? Se eu for operado às unhas, eu sei os dias que vou demorar? 

O Regimento diz, até trinta dias, portanto significa que, se eu comunicar a minha falta o 

início é a data da comunicação e o fim é trinta dias depois conforme diz o Regimento.  --  
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Relativamente às atas, a mesa continua a não cumprir o Regimento e a Lei ao 

não registar o que de essencial se passa nas reuniões. Não serve registar na ata seguinte 

as reclamações invocadas, relativamente às atas anteriores. Essa tem de ser corrigida.  ---  

Enquanto as atas não refletirem o que de essencial se passou, continuarei a votar 

contra, por constituir desconformidade com a Lei e com o Regimento.  --------------------  

E para constar senhor Presidente, eu não falo de cor, para constar eu vou-lhe 

deixar aqui e vou-lhe perguntar, qual a data onde isto está registado.”  ----------------------  

Utilizando o telemóvel colocou uma gravação onde se ouvia “Constantino João 

Quintas Veiga, (…) pelo PPD/PSD-CDS/PP (…) não pôde estar presente mas tomará 

posse na próxima Sessão.”  ------------------------------------------------------------------------  

Terminada a gravação e já depois de ter sido avisado que terminara o seu tempo, 

o Deputado questionou o Presidente da Assembleia:  ------------------------------------------  

 “Qual a data em que tem esta referência? E não é essencial? Onde é que está a 

ata, este é um exemplo. Se quiser eu forneço-lhe mais exemplos. Certo? A ata tem de ter, 

aquilo que de essencial se passou.”  --------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção seguiu-se o Deputado José Maia Freitas que, após ter 

saudado os presentes, afirmou:  -------------------------------------------------------------------  

“Eu queria trazer aqui à Assembleia um tema que está na ordem do dia. É um 

tema que tem a ver com a Via do Avepark. A bancada do PS entende que o Avepark é de 

extrema importância para o desenvolvimento local, do concelho e da nossa Vila.  

Gostávamos de realçar que achamos a execução da via do Avepark trará, uma 

possibilidade de exponenciar esse mesmo desenvolvimento. Achamos claramente que a 

via do Avepark é de extrema importância e achamos que a execução desta via é de 

extrema importância. Trouxemos aqui este tema porque ultimamente tem havido aqui 

algum burburinho sobre o tema e ficamos até com a impressão que se coloca a hipótese 

de não se realizar esta mesma via. Preocupa-nos, também, quando vemos que existem 

aqui alguns membros da oposição mais local, que têm tomado posições fora, contra a 

execução desta mesma via. Nós como representantes do PS nas Taipas respeitamos os 

condicionalismos ambientais, ecológicos, do ponto de vista da circulação de viaturas, da 

construção das vias. Agora custa-me um pouco compreender que sejam contra, algumas 

pessoas, pela construção de uma via que vai trazer vida não só às Taipas, mas às freguesias 
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que nos rodeiam. Portanto nós gostávamos que ficasse aqui o reparo quanto à construção. 

Somos a favor que, com todos os cuidados necessários para que se respeite a ecologia, o 

ambiente, o fluxo dos automóveis e de pessoas. Mas gostaríamos que a Câmara 

executasse esta obra.  ------------------------------------------------------------------------------  

Era isto que eu queria trazer cá e aproveitava para falar de um outro tema, que 

é aqui do quartel da GNR das Taipas, porque acho que é do conhecimento público, que 

estão reunidas as condições para se construir um quartel, com ajuda do governo. Mas dá-

nos a impressão que está aqui um impasse e gostávamos de saber da parte do Executivo 

da Junta, se nos pudesse esclarecer, qual é o ponto de situação e o que se passará de 

seguida.”  --------------------------------------------------------------------------------------------  

              Terminada a intervenção e não havendo mais inscritos, foi dada a palavra ao 

Presidente da Junta para responder às questões que lhe foram colocadas, tendo para isso 

o tempo de cinco minutos.  ------------------------------------------------------------------------  

              Disse que seria rápido para agradecer as “saudações que aqui foram trazidas pelo 

Deputado José Agnelo são muito importantes porque são os feitos das nossas gentes e 

engrandecem a nossa comunidade” e que a Freguesia tem muitos casos destes. Quanto às 

questões colocadas pelo Deputado José Maia Freitas, sobre “a Via d Avepark, da nossa 

parte há uma concordância absoluta, quanto à importância que a via assume para o 

desenvolvimento do parque de ciências e tecnologia. O Município definiu há muitos anos 

que o parque de ciência e tecnologia era um investimento prioritário para o concelho e 

teve aliás apoio governamental para a sua construção.” Reconheceu que muitas vezes a 

comunidade não valoriza o que lá se faz, tendo mesmo acrescentado que numa visita a 

uma indústria importante que fez lhe foi dito que, num investimento do PRR, tinha 

replicado o modelo de negócio que se está a desenvolver no Avepark. Falou em alguns 

investigadores que lá trabalham e reforçou que “nós não temos bem noção do que lá se 

passa no dia-a-dia. Todos nós sabemos que é fundamental uma via dedicada para que 

aquele equipamento esteja o mais próximo do aeroporto (…) e se criem condições de 

contexto para que aquelas indústrias se possam continuar a desenvolver. Paralelamente é 

também um investimento importante na perspetiva de desenvolvimento de todo o norte 

do concelho, porque não é só a freguesia de Caldelas que é beneficiada com uma maior 

proximidade aos centros de decisão. São todas as freguesias que são abrangidas e até o 
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próprio concelho. Se me perguntam se fico preocupado no que diz respeito à possibilidade 

(…) de não se vir a concretizar, fico, porque era sempre preferível aproveitar o 

investimento já contratualizado com o Governo (…) do que deixar fugir este envelope 

financeiro, que se não for para este fim não há-de ser para outro”.    ------------------------  

             Quanto à questão do quartel da GNR “tenho procurado acompanhar o processo 

com proximidade. Há cerca de três semanas falei com o senhor Presidente da Câmara 

sobre o assunto. Conforme o senhor Ministro da Administração Interna teve a 

oportunidade de dizer, quer na cerimónia de assinatura do protocolo para a construção do 

posto da GNR de Lordelo, quer no dia em que visitou a Associação Humanitária dos 

Bombeiros. Neste momento a bola está do lado da Câmara Municipal, ou seja, está do 

lado de quem tem a responsabilidade de fazer o projeto. A Câmara fez o projeto de 

arquitetura. Está agora a trabalhar as especialidades.” Terminou dizendo-se esperançado 

que o projeto seja concretizado rapidamente e que sendo executado na especialidade, 

responsabilidade da Câmara, da parte da Administração Interna a assinatura do protocolo 

para se avançar com a obra será rápida. ---------------------------------------------------------  

               Terminada a intervenção o Deputado Constantino Veiga pediu a palavra para 

interpelar o orador José Maia Freitas. Saudando os presentes, disse que “vinha para esta 

Assembleia para ficar calado mas que não posso, naturalmente. Tenho de responder ali 

ao senhor Deputado. Ao senhor Deputado e a todos os presentes. O senhor Deputado sabe 

quantos anos tem o Avepark? Você não sabe, pois não? E continua a vir aqui falar de 

coisas que não sabe. Hoje perdeu uma boa oportunidade de estar calado. O Avepark tem 

mais de trinta anos. O senhor Presidente da Câmara disse que eram precisos quinze anos 

para pôr o Avepark a funcionar. Já vão trinta. É um sorvedouro de dinheiro para nós. E 

sabe uma coisa senhor Deputado? Sabe quantas empresas lá estão do outro lado da rua? 

Da rua da Gandra? Muitas. Sabe quantas delas têm sucesso? Todas.  -----------------------  

                Precisamos desta estrada, senhor deputado? Não precisamos. (…) Quem 

precisa é o senhor Presidente da Câmara, dessa estrada para fazer qualquer coisa. Mas 

olhe. Vou-lhe dizer mais Tenho dúvidas que aquela estrada venha a trazer benefícios para 

as Taipas. Como é que o senhor pode pensar que aquela estrada vai trazer benefícios para 

as Taipas? Não pode senhor Deputado. Vou-lhe dizer mais. Toda aquela paisagem rural 

vai desaparecer, senhor Deputado. Posso-lhe dizer o que lá vai ficar. Se eu for para Braga 
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ou para Barcelos, o senhor vê a autoestrada (…) vai acontecer exatamente o que aconteceu 

ali. Pode ficar com essa ideia. Porque é exatamente isso que vai acontecer. Mas vou-lhe 

dizer mais. Ganhar oito minutos e gastar cinquenta milhões de euros? Desculpe lá. Isso 

não cabe na cabeça a ninguém. Aqui as Taipas, todas estas freguesias com cinquenta 

milhões de euros, de certeza absoluta, que alavancavam a indústria, isso não ponha 

dúvidas. E para terminar, porque como sempre o tempo aqui anda rápido. -----------------  

              O ex-presidente da Câmara Municipal, António Magalhães, depois de sair da 

Câmara, a convite do Jornal Reflexo, veio aqui às Taipas a convite do Reflexo e disse que 

o nó da autoestrada das Taipas não ficou ligado a brito porque um sindicato bancário 

achou que não era boa ideia. Está no Reflexo. Está escrito. Depois de sair da Câmara. E 

então? Em que é que ficamos?”  ------------------------------------------------------------------  

               Terminada a intervenção, o Deputado José Maia inscreveu-se para responder ao 

Orador anterior. Foi-lhe concedido o tempo de dois minutos. Disse: ------------------------  

                “Antes de mais senhor Deputado, acho que um pouco de educação não lhe 

ficava mal. Estar a mandar calar-me. Eu não o vou mandar calar. Eu vou-lhe dizer mais. 

Fale sempre que quiser e fale à vontade. Nunca o vou mandar calar porque eu acho que 

devemos falar. É assim que nos entendemos.  --------------------------------------------------  

Acho que quem não entende nada de indústria é o senhor, nem do que se passa do lado 

de dentro. (…) Podemos falar de várias empresas que o senhor desconhece.  --------------  

                 Eu vejo-o sempre a tirar os óculos. Se calhar tem de ir ao oftalmologista. Achei 

piada à questão da paisagem rural. Porque à beira do rio, entre a Praia Seca e o Parque, o 

senhor queria fazer ali um parque de diversões enorme. E nós sempre defendemos que 

valorizamos a paisagem rural. E o senhor riu-se de nós, riu-se e achou que podia fazer 

dali um parque de diversões. E agora vem-me falar de paisagem rural. Não tenho mais 

nada a dizer”.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção o Presidente da Mesa disse que tinha um pedido da 

Junta de Freguesia para antecipar o ponto oito da Ordem do Dia - Apresentação e 

Discussão do projeto do Parque das Levadas, para esta altura de maneira a dispensar a 

apresentadora do Projeto, mais cedo. Ninguém se opondo, passou-se então ao ponto 

seguinte:  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto oito - Apresentação e Discussão do projeto do Parque das Levadas. 
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O Presidente da Assembleia concedeu a palavra à Senhora Arquiteta Sara 

Terroso, do Laboratório da Paisagem, que alicerçada numa apresentação em PowerPoint, 

esclareceu os presentes sobre o projeto de reabilitação do Parque das Levadas, elencando 

os objetivos basilares e os níveis de intervenção. Salientou que o projeto apresentado 

resultou de um trabalho cooperativo entre a Junta de Freguesia, o Laboratório da 

Paisagem e a Agência Portuguesa do Ambiente. Depois de esclarecer quais as valências 

do Parque, cujo projeto se encontra anexado à ata, de forma minuciosa e, após a sua 

apresentação respondeu às questões dos Deputados inscritos. --------------------------------  

Inscreveram-se os senhores deputados Constantino Veiga, Manuel Ribeiro e 

Sónia Mendes, do PSD e o Deputado Hélder Silva, do PS. A Arquiteta Sara Terroso, do 

Laboratório da Paisagem, respondeu a todas as questões colocadas. Seguiu-se a 

intervenção do Presidente da Junta de Freguesia.  ----------------------------------------------  

Constantino Veiga, disse que o local é um sítio muito arriscado; congela um 

possível arranjo viário; não alargamento do muro é um erro crasso; quanto ao resto, às 

figuras, “só lhe falta a Torre de Babel.”  ---------------------------------------------------------  

Manuel Ribeiro, perguntou o que era classificado como terrenos baldios; o local 

é perigoso pela densidade de trânsito.  -----------------------------------------------------------  

Hélder Silva, questionou sobre o gradeamento junto ao rio.  ----------------------  

Sónia Mendes, questionou se estavam contemplados pontos de água e casas de 

banho.  -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Finalmente interveio o Presidente da Junta que agradeceu a presença da 

Arquiteta; salientou e agradeceu a colaboração do Laboratório da Paisagem, que não 

cobrou qualquer verba; disse da importância do projeto; que desde Donim a Serzedelo, 

este é o ponto mais bonito do Rio Ave; seria injusto não disponibilizar este sítio tão 

bonito; todos os materiais utilizados são o menos intrusivos possível; no local teria de ser 

aquele, para permitir a promessa de construção de um parque radical, para os jovens; a 

proposta trazida mitiga o problema de equipamentos intrusivos, com a exceção do parque 

radical, que terá de ser em cimento; os equipamentos são para uma faixa etária diferente 

do Parque de Lazer. Terminou dizendo que a proposta é muito bem trabalhada, vai 

permitir a usufruição de um auditório e quantos aos receios manifestados pelos 
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Deputados, não foi nada que não fosse pensado pela Junta e pelos projetistas, mas é um 

equipamento muito bem conseguido. ------------------------------------------------------------  

Terminado a intervenção do Presidente da Junta passou-se ao ponto seguinte. 

Ponto quatro - Apreciação da informação escrita da Junta de Freguesia 

relativa à atividade e situação financeira entre sessões.  -----------------------------------  

O Presidente da Junta de Freguesia delegou esta intervenção nos Tesoureiro e 

Secretário da Junta, respetivamente Augusto Mendes e José Fonseca. ----------------------  

Depois de cumprimentar todos os presentes, o Senhor Tesoureiro expôs o 

seguinte:  --------------------------------------------------------------------------------------------  

“Em relação às contas é a parte mais fácil desta Assembleia porque estamos a 

reportar-nos a coisas que já aprovamos, as contas do ano de 2022. Portanto são apenas do 

mês de janeiro e fevereiro que é o que está fechado. Nessa questão não há nada relevante 

que possamos aqui ter de explicar. Os valores executados são aqueles que são 

compromissos anuais. Alguma questão que tenham podem colocar. Mas não há nada que 

possa chamar a atenção neste ponto.”  -----------------------------------------------------------  

Finda a intervenção do Tesoureiro seguiu-se o Secretário que após ter saudado 

os presentes elencou, as ações em que a Junta de Freguesia esteve envolvida e que estão 

plasmadas no documento de Relatório de Atividades, nomeadamente, nas áreas temáticas 

da Ação Social e Saúde, Ambiente e Mobilidade, Urbanismo, Associativismo e Desporto, 

Cultura e Turismo, Educação, Segurança e Proteção Civil, Junta de Freguesia e Serviços 

Administrativos.  -----------------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção da Junta de Freguesia, abriram-se a inscrições, tendo-

o feito os Deputados José Maria Gomes, Constantino Veiga e Manuel Ribeiro, do PSD e 

José Alexandre Maia de Freitas, do PS.  ---------------------------------------------------------  

Depois de ter recordado que estas questões diziam respeito à apreciação do 

documento entregue pela Junta de Freguesia, deu a palavra ao Deputado José Maria 

Gomes, que teve a seguinte intervenção, que posteriormente cedeu à Mesa:  ---------------  

“Muito boa noite minhas senhoras e meus senhores. Cumprimento o Senhor 

Presidente da Assembleia e restante mesa, o Senhor Presidente da Junta de Freguesia e 

restantes membros do executivo; os senhores membros da Assembleia de Freguesia; os 

Taipenses presentes e a comunicação social.  ---------------------------------------------------  



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 2 do ano de 2023 – 1.ª Ordinária e 9.ª do Mandato 2021 – 2025 - 17/04/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 14 de 22 

 

Na Assembleia de dezembro de 2018 dizíamos que partilhávamos a ideia de que 

temos um jovem político capaz, dedicado, trabalhador, a fazer o seu caminho e com sérias 

possibilidades de ir mais além. Tínhamos um presidente de Junta que é simultaneamente 

deputado da nação, presidente da Comissão Política do PS (parece que já não o é) e, 

recentemente, presidente da direção dos bombeiros. Dizíamos, também, que as 

responsabilidades políticas vinculavam o cumprimento de promessas efetuadas e o 

desenvolvimento almejado da Vila das Taipas. Dizíamos, igualmente, que as ideias não 

permaneciam eternamente na cabeça das pessoas. Essas ideias necessitavam de 

correspondência prática para se tornarem consistentes, sérias e credíveis. A coerência 

política é fazer o que se diz e o que se promete.  -----------------------------------------------  

 De então para cá que se fez? Tudo que estava a ser feito no mandato do anterior 

presidente Constantino Veiga. Só que ninguém é imenso e omnipresente. Quando não se 

está, não se sente o pulsar das pessoas e não é prestada a devida atenção ao 

acompanhamento das obras, ao caos do trânsito na Vila e na estrada Taipas/Guimarães. 

Já que falamos das obras. Antes tínhamos uma linda sala de visitas! Uma Vila Jardim e 

turística! Bonita, airosa, florida e arborizada, higiénica e saudável como poucas numa 

região que tem a cor e força da esperança num soberbo conjunto de grandiosidade. Hoje, 

e quiçá depois das obras acabadas, ficaremos com uma Vila “cimentada” e escura mais 

característica de uma terra vulcânica. Se algum dia forem aos Açores façam o favor de 

comparar. Sabemos que todas as obras criam problemas e dificuldades. As do centro da 

Vila não são exceção. Mas a derrapagem temporal da intervenção provocou prejuízos 

irreparáveis aos comerciantes da zona intervencionada sem que a autarquia 

implementasse um plano de apoio de amortecimento das respetivas perdas.  ---------------  

Por falar em obras. Já repararam no que está a acontecer na Alameda Rosas 

Guimarães? Há 2 anos inaugurou-se o reperfilamento da Alameda. Agora estrangula-se a 

avenida, colocam-se moloks, isto é, caixotes do lixo e altera-se a identidade deste espaço. 

Confesso que não sei onde foram buscar esta ideia iluminada de tão fraco gosto. O 

argumento de que, outrora, houve um tempo de discussão pública não colhe. Quem está 

no executivo (e presente) tem obrigatoriamente um grau de responsabilidade que não 

pode ser comparado ou imputado ao cidadão ou à oposição.  ---------------------------------  
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Foi o que aconteceu quando perguntamos se foram acauteladas infraestruturas 

de gás em toda a Avenida da República ao recebermos como resposta a responsabilidade 

é do município, o projeto é de 2013, esteve em discussão pública, o abastecimento e as 

infraestruturas para prestação de serviço está privatizado. Caso para perguntar. Ser 

presidente da Junta serve apenas para fazer promessas como: criação de 200 lugares de 

estacionamento gratuitos, aquisição da casa da quinta do canto de cima para 

biblioteca/museu, rotunda da rabata, capela mortuária, central de camionagem, parque 

das levadas?  ----------------------------------------------------------------------------------------  

Outra nota que eu queria trazer. Tal como na saúde e na justiça, o estado da 

Educação é preocupante como afirmam, numa carta dirigida ao Governo, 38 presidentes 

dos Conselhos Gerais do distrito, incluindo o Agrupamento de Escolas das Taipas que 

reclamam um “diálogo sério, democrático e comprometido”.  E é caso para perguntar. E 

nas Taipas, senhor Presidente da Junta? Está tudo bem? Em todos os relatórios de 

atividades, tal como no que hoje apreciamos, é referido apoio às escolas. Só que este 

apoio resulta em atividades fora da sala de aula e sem articulação com as matérias 

curriculares. É um apoio que reduz o tempo de permanência em sala de aula privando os 

alunos das matérias curriculares de muitas disciplinas, do conhecimento e do próprio 

sucesso escolar. Se calhar, é por este facto que estamos abaixo da média das escolas do 

concelho.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

Tendo presente o Regulamento de Condecorações da Freguesia de Caldelas, a 

Junta decidiu, e bem, atribuir a Medalha de Honra da Freguesia para demonstrar gratidão 

e apreço institucional à Escola Básica das Taipas por ter contribuído para o 

desenvolvimento e dignificação da nossa Vila ao longo de 50 anos.  ------------------------  

Ora, esta condecoração e este reconhecimento de meio século ao serviço da 

comunidade não devia ser atribuído só porque sim ou porque faz anos”.  -------------------  

 Neste ponto o Presidente da Assembleia, pedindo desculpa ao Deputado por o 

interromper, disse que este assunto tinha um ponto próprio a seguir. Retorquiu o Deputado 

que este assunto tinha a ver com a atividade da Junta de Freguesia e “tem a ver com a 

minha intervenção”. O Presidente da Assembleia continuou dizendo que o Deputado iria 

continuar a falar, “não tem problema nenhum. O espírito do Regimento e o espírito da 
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Lei, o senhor percebe da Lei melhor que eu, é que a Junta apresenta o Relatório de 

Atividades e a Assembleia, questiona sobre o Relatório de Atividades”.  -------------------  

Continuou o Deputado José Maria Gomes: “ Na proposta lê-se: - A Medalha de 

Honra da freguesia destina-se a galardoar pessoas coletivas que se tenham destacado no 

excecional exercício de atividades de interesse humano e altamente relevantes com 

expressão efetiva e duradoura na história da freguesia”.  --------------------------------------  

Ao nível do sucesso escolar, e porque tem professores de Excelência, se esta 

instituição se destacasse por estar acima da média das escolas de Guimarães, o que não 

acontece, como já referimos, e apesar de ser uma Vila urbana, qual seria a medalha a 

atribuir?  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 Como o senhor presidente da Junta de Freguesia tem na sua equipa responsáveis 

diretos pelo sucesso ou insucesso escolar dos alunos da Taipas pode ser que tenha sido 

informado acerca desta lacuna.  -------------------------------------------------------------------  

Depois uma nota final que tem a ver com a Via do Avepark, claro que não é 

uma atividade da Junta de Freguesia, um senhor Deputado veio trazer aqui este assunto, 

eu só gostava de saber qual a posição da Junta de Freguesia.”  -------------------------------  

A terminar abordou o tema da não efetivação do nó da autoestrada, “que ligaria 

Caldas das Taipas a Brito. E nessa altura fizemos duas reuniões, doze Presidentes de 

Junta” que queriam essa saída culminando com uma reunião no Município. O Vereador. 

Nessa altura falou na construção de uma via intermunicipal, “que ligaria Vieira do Minho, 

Póvoa de Lanhoso e vinha ao Avepark”. A Câmara Municipal não o quis e “dizia-se nos 

bastidores que queriam evitar que Taipas tivesse a ousadia de querer ser concelho”. ------  

Seguidamente, interveio o Deputado Constantino Veiga. --------------------------  

“Fiquei com a pulga na orelha, senhor Presidente, porque Ouvi dizer que foram 

de boleia para a Feira do Turismo de Lisboa. Não sei o que é que foram vender. De facto 

(…) de património a única coisa que tem é a Ara de Trajano e fomos nós que recuperamos.  

Quando foram convidados para estarem presentes nas capitais de cutelarias a 

Junta de Freguesia fez zero. Perderam uma boa oportunidade. Eu acho que devem rever 

as vossas prioridades.”  ----------------------------------------------------------------------------  

Terminada a sua intervenção, foi dada a palavra ao Deputado José Maia de 

Freitas. Depois de saudar os presentes, disse  ---------------------------------------------------  



  
Assembleia de Freguesia de Caldelas 

Ata n.º 2 do ano de 2023 – 1.ª Ordinária e 9.ª do Mandato 2021 – 2025 - 17/04/2023 
 

 

Autenticação 

 

__________________ 

 

Página 17 de 22 

 

“Tivemos já a Assembleia de dezembro para discutir o orçamento. A 

Assembleia em março onde discutimos a prestação de contas. E isto já foi um pouco 

discutido. Não tenho muito mais a dizer.  -------------------------------------------------------  

Fiquei a perceber que há aqui gente que tem faltado às Assembleias. Faltou em 

dezembro, em março. E agora temo-lo fora de tempo a falar de assuntos que na altura 

certa não esteve cá para os discutir.  -------------------------------------------------------------  

Resta-me elogiar a documentação. Prezo em ver que o senhor Presidente da 

Junta está presente na maior parte das atividades que estão aqui descritas, ao contrário do 

que tentaram aqui enganar as pessoas. Elogio o trabalho que tem sido feito pela Junta.” E 

atendendo a que, em sua opinião, os assuntos já tinham sido discutidos nas Assembleias 

de dezembro e março, nada mais teria a acrescentar -------------------------------------------  

Seguiu-se a intervenção do Deputado Manuel Ribeiro. Depois das saudações 

habituais, disse:  ------------------------------------------------------------------------------------  

“Eu venho aqui para, em primeiro lugar assinalar que as faltas às Assembleias 

parece que o senhor Deputado José Maia é um caso paradigmático de afrontamento a 

essas Assembleias. Eu não venho aqui elogiar. Venho aqui questionar o seguinte:  -------  

Viela do Canto – Diz-se que reuniu informação que sustenta técnica 

juridicamente. O objetivo de devolver a Viela do Canto à utilização pública. O quê que 

isto quer dizer? Depois diz o Regulamento da Feira entrou em vigor. (…) Este 

Regulamento, a ser novo, não tem de passar pela Assembleia de Freguesia? Parece-me 

que sim, a ser novo. Relativamente às obras do centro da Vila, que é uma questão atual e 

premente, pergunta-se ao senhor Presidente da Junta se tem a noção de quantas vezes o 

projeto do centro da Vila que está a ser executado foi alterado? Depois temos de ter em 

atenção a mobilidade. (…) Vai ser difícil entrar e sair da das Taipas. Se no futuro vierem 

excursões vão ter de ficar na feira. Fora da sala de visitas que é o Parque. Temos de ver a 

questão do estacionamento. Outra questão é a postura do trânsito. Sugeria que criássemos 

uma comissão para estudar, propor e aperfeiçoar o trânsito porque pode ser decisivo para 

que a requalificação do centro da Vila não seja um desastre, entre aspas, anunciado.”  ---  

O Deputado José Maria Gomes fez a seguinte interpelação ao Deputado José 

Maia:  ------------------------------------------------------------------------------------------------  
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“Eu gostava de lhe perguntar o quê que o senhor tem a ver com as faltas dos 

elementos da Assembleia? Foram justificadas. É porque houve um motivo. O seu colega 

teve uma falta injustificada. Algum colocou alguma questão? O senhor veio aqui dizer 

está tudo dito, já fizemos e eu pergunto se está tudo dito o quê que vem cá fazer? São 

estas as duas questões.”  ---------------------------------------------------------------------------  

O Deputado José Maia respondeu a esta interpelação.  -----------------------------  

“De forma educada vamos lá responder ao senhor José Maria. Toda a gente aqui 

falta. Eu também falto. Sabe o quê que acontece quando eu falto? Reúno com a minha 

equipa. Decidimos o quê que vamos discutir. Discutimos quais são as intervenções. 

Mesmo quando eu faltei a minha equipa interveio. E eu não vim aqui hoje repetir o que a 

minha equipa discutiu na última Assembleia. Porque eu respeito a minha equipa. O senhor 

o que fez foi: faltou, mas como não respeita a sua equipa, veio trazer novamente os temas 

de dezembro, de março.”  -------------------------------------------------------------------------  

Terminada a intervenção foi dada a palavra ao Presidente da Junta. Disse:  -----  

“Quanto mais o tempo passa mais gosto do senhor Deputado Manuel Ribeiro 

porque quando intervém procura de forma assertiva colocar as questões com as quais 

discorda. Mas sobretudo faz uma coisa que é, pergunta.  --------------------------------------  

Isto é bom porque permite que a Junta se explique e permite ser esclarecido. 

Porque quando nós não perguntamos e atiramos a pedra, significa uma de duas coisas. Ou 

não queremos ser esclarecidos, ou então não temos duvida nenhuma. E eu tenho sempre 

muitas dúvidas, quando alguém não tem dúvidas nenhumas” --------------------------------  

Prosseguiu dizendo que “há outras coisas de que gosto menos” porque acha que 

o Deputado Manuel Ribeiro “coloca questões ao sabor do tempo”, designando-as de “ao 

sabor do tempo (…) são as intervenções de momento.”  --------------------------------------  

“As intervenções ao sabor vento têm um problema. É que o vento muda. E ás 

vezes muda mais do que até eu gostaria de fazer”. Deu vários exemplos de intervenções 

que, de início foram contestadas e depois desdita essa contestação. -------------------------  

“Eu procuro ser coerente porque quando o vento muda nós sempre estamos no 

mesmo sítio.” ---------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente à obra do centro disse que, “em 2013, quando algum tinha 

responsabilidade executiva” o seu partido, na oposição, tinha avisado e dado contributos 
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para o que achava não estar bem. “Nós avisamos, demos contributos porque achamos que 

havia coisas que não estavam bem. E hoje voltamos a dizer o mesmo. Há coisas que 

podiam ser diferentes no projeto inicial”. Disse que teve conhecimento, agora, de um 

documento que está na Junta de Freguesia, “assinado pelos comerciantes, promovido pela 

Junta de Freguesia, a dizer que o projeto era o melhor do mundo. Mas eu vou trazê-lo.” -  

“Nós quando estamos na governança de algo, temos de ter muita certeza do que 

estamos a fazer. Se tivermos confiança no que estamos a fazer, fazemos.”  ----------------  

Quanto à questão das escolas e do ensino disse que “A educação não se cinge 

ao ler e ao escrever e ao que se aprende na sala de aula. Cada vez mais as nossas crianças 

estão melhor preparadas para lidar com o mundo”. --------------------------------------------  

Em relação ao Regulamento da Feira, disse que o mesmo foi aprovado na 

Assembleia Municipal e agora vai permitir distribuir mais lugares. Em relação à pergunta 

de quantas vezes foi alterado o projeto da Vila, respondeu. “Poucas vezes. Deveria ter 

sido mais.”  ------------------------------------------------------------------------------------------  

Finda esta intervenção o Deputado José Maria Gomes, disse que queria 

interpelar o Presidente da Junta. Disse:  ---------------------------------------------------------  

“A coerência tem que ser com todos. Se diz que em 2013 foi feito o projeto, 

nessa altura também podia fazer intervenções. Também estava cá. Depois outra coisa. 

Nós demos um sinal claro de colaboração com a Junta de Freguesia. E sabe quando é que 

foi? Quando o senhor Presidente da Junta propôs a Mesa da Assembleia. (…) Repare. 

Este clima é feito por quem? Não é por nós. Eu não me meto com ninguém. Quando há 

coerência, temos de ter coerência. Não é só quando nos apetece. E depois o que nós 

dizemos aqui. Cada um de nós tem o direito de dizer o que tem de ser dito. Todos nós 

temos o direito de dizer aquilo que entende que deve ser dito Se não, não vale a pena 

estarmos aqui, uns dum lado e outros de outro. Diz-me que os alunos estão mais bem 

preparados. Qual é a medida? Então a Escola não promove atividades, fora da Escola? 

Pode. Muitas atividades fora da Escola.”  -------------------------------------------------------  

Sendo o orador informado pelo Presidente da Mesa que tinha apenas quinze 

segundos do seu tempo, o Deputado não gostou da interrupção, tendo mesmo dito que já 

tinha dito que não queria ser interrompido, bastando apenas que no final lhe dissessem 
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que tinha terminado o tempo. Como o tempo se tivesse esgotado, terminou a sua 

intervenção. -----------------------------------------------------------------------------------------  

O Presidente da Mesa disse que iria intervir no tempo do Partido Socialista, para 

defesa da honra, tendo-se dirigido ao púlpito. Depois de breve troca de palavras entre este 

e o Deputado Manuel Ribeiro, o Presidente da Mesa prescindiu da intervenção e deu a 

palavra ao Presidente da Junta para responder. -------------------------------------------------  

Neste momento da Assembleia, o Deputado Manuel Ribeiro solicitou que o 

Presidente da Junta de Freguesia esclarecesse o assunto da Viela do Canto, ao qual não 

tinha respondido. -----------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente à Viela do Canto, disse que tinha sido recolhida informação das 

atas das Assembleias de Freguesia desde 1986, foi passada a documentação a um gabinete 

jurídico, já tinha sido feita, por esse gabinete, uma visita ao local, e o primeiro parecer é 

que se deve avançar com o processo, primeiro em contactos com o proprietário e se não 

se resolver, depois avançar para o contencioso.  ------------------------------------------------  

Relativamente ao Deputado José Maria Gomes, deu conhecimento das 

intervenções próprias e do seu Partido, desde 2013, frisando que o trabalho que, no seu 

entender, não foi feito pelo Executivo à altura, já o Partido Socialista o fazia. Quanto à 

preparação dos alunos, refutou que tenha dito que os alunos eram pior ou melhor 

preparados, disse que estavam “melhor preparados para o momento que nós hoje temos”. 

              Terminada a intervenção passou-se ao ponto seguinte.  -----------------------------  

Ponto cinco - Apreciação do Inventário 2023.  -----------------------------------  

O senhor Presidente da Junta de Freguesia prescindiu da intervenção. Os 

Deputados não colocaram questões, passou-se ao ponto seguinte. ---------------------------  

Ponto seis - Apresentação, Discussão e Votação da Proposta de aceitação de 

Delegação de Competências por parte do Município de Guimarães, na Freguesia de 

Caldelas, para manutenção de espaços verdes no ano de 2023.  --------------------------  

O senhor Presidente da Junta de Freguesia explanou sucintamente que a Câmara 

Municipal deliberou manter a proposta de delegação de competências na Junta de 

Freguesia para a manutenção dos espaços verdes. Salientou que a verba é limitada e que 

o Município manteve os mesmos valores.  ------------------------------------------------------  
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               Inscreveu-se o Deputado José Alexandre Maia Freitas, do PS. No púlpito 

apresentou uma recomendação. Disse:  ----------------------------------------------------------  

               “Uma vez que a receita, o valor atribuído é pouco, a bancada do PS gostava de 

propor uma votação para aprovação de uma recomendação à Câmara Municipal, para 

aumentar este valor.”  ------------------------------------------------------------------------------  

Elaborada a Proposta esta tinha o seguinte teor:  ------------------------------------  

Fazer uma recomendação à Câmara Municipal de Guimarães, no sentido de 

aumentar a verba constante da Proposta de aceitação de Delegação de Competências por 

parte do Município de Guimarães, na Freguesia de Caldelas, para manutenção de espaços 

verdes no ano de 2023, tendo em conta que a verba em questão não é suficiente para o 

fim em causa.”  -------------------------------------------------------------------------------------  

Colocada a votação proposta de recomendação foi aprovada por unanimidade. 

Seguidamente passou-se à votação do ponto seis da Ordem do Dia, que foi aprovado por 

unanimidade.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

Ponto sete - Apresentação, Discussão e Votação da Proposta de aceitação 

de Delegação de Competências por parte do Município de Guimarães, na Freguesia 

de Caldelas relativas ao ano de 2023.  ---------------------------------------------------------  

Foi dada a palavra à Junta de Freguesia. Apresentada a Proposta não mereceu 

discussão e colocada a votação foi aprovada por unanimidade.  ------------------------------  

Ponto nove - Proposta de atribuição de condecorações da Freguesia - ano 

de 2023.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

As propostas de atribuição da Medalha de Honra da Freguesia recaíram sobre o 

Clube de Caçadores das Taipas e a Escola Básica das Taipas.  -------------------------------  

O Presidente da Junta apresentou as propostas. Inscreveu-se o Deputado José 

Horácio Nogueira, do PS. Este destacou o papel de relevância assumido pela Escola 

Básica das Taipas na formação de jovens. Enalteceu, ainda, o papel dos atletas, 

colaboradores, dirigentes, adeptos e famílias envolvidas na vida do Clube de Caçadores 

das Taipas.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

As propostas foram sujeitas a votação, separadamente, e foram ambas 

aprovadas, por unanimidade.  ---------------------------------------------------------------------  
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O Presidente da Mesa propôs a aprovação da ata em minuta, tendo a mesma sido 

aprovada, por unanimidade. -----------------------------------------------------------------------  

Por último, o Presidente da Mesa agradeceu a colaboração de todas as senhoras 

e senhores deputados, que contribuíram para o bom andamento dos trabalhos, à Junta de 

Freguesia pelos esclarecimentos prestados e a distribuição atempada dos documentos. Ao 

jornal Reflexo pela cobertura que faz a esta assembleia. Ao público pela forma ordeira e 

democrática, com que assistiu aos trabalhos da Assembleia. Ao senhor Secretário da Junta 

de Freguesia, como habitualmente, pela preparação da sala e cedência do material para 

gravação desta sessão.  -----------------------------------------------------------------------------  

Agradeceu a presença de todos e as colaborações prestadas por todos, a título 

individual ou institucional.  -----------------------------------------------------------------------  

E nada mais havendo a tratar foi encerrada a Assembleia da qual foi lavrada a 

presente ata, que será enviada aos membros da Assembleia, junto com a documentação a 

submeter na próxima Assembleia de Freguesia Ordinária e, nela, discutida e votada.  ----  

Sujeita a votação na Assembleia Ordinária de __________ de junho de dois mil 

vinte e três a mesma foi_____________________, tendo obtido os resultados seguintes:  

Votos a Favor:___________________________________________________ 

Votos Contra:____________________________________________________ 

Abstenções: ____________________________________________________ 

A Mesa declara que o resultado da votação, bem como o sentido de voto de cada 

um dos grupos parlamentares, foi escrito manualmente depois da votação, na Assembleia 

de dezasseis de junho do ano de dois mil vinte e três.  -----------------------------------------  

Caldas das Taipas e Assembleia de Freguesia de Caldelas, dezasseis de junho 

do ano de 2023.  ------------------------------------------------------------------------------------  

O presidente: ____________________________________________________ 

A 1.ª secretária: __________________________________________________ 

A 2.ª secretária: __________________________________________________ 

 

 

 

 


